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	Studies to determine the parameters of microbiological indicators of soil in the areas oil and gas wells of Rudenkivske and Ignativske field (Poltava region) which different timing of reclamation and background soils were conducted. Comparative assessment state of microbial communities of soil was conducted. It was found that most of the studied parameters of the soil borehole number 23, reclaimed more than 20 years ago were deviated from background soil characteristics in an unfavorable direction, reducing its biological activity. The violations of soil biological properties moderate degree of the borehole number 23 were identified. The studies in 2016 were found a significant decrease in the number of main groups of microorganisms and dehydrogenase and invertase activities in the newly reclaimed soil wells number 140 Ignativske field. According to these indicators a violation of the biological properties of soil moderate degree also were identified. Significant deviations of parameters reclaimed soil of wells Rudenkivske field number 103 and number 134 Ignativske field from background were not found. Therefore, we proposed to consider they state as satisfactory and recommended the next, biological reclamation stage for a full recovery of the biological properties of the soil.
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УДК 631.427.22
Оценка качества рекультивации почв в местах расположения нефте- и газодобывающих скважин по показателям состояния микробных сообществ
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Проведены исследования по определению параметров микробиологических показателей почв территорий нефте- и газодобывающих скважин Руденковского и Игнатовсого месторождений (Полтавская область) различной давности технической рекультивации и аналогичных фоновых почв. Представлена сравнительная оценка состояния микробных сообществ почвы. Установлено отклонение большинства исследуемых показателей почвы на территории скважины № 23, рекультивированной более 20 лет назад, от характеристик фоновой почвы в неблагоприятную сторону, снижение её биологической активности. Установлены нарушения средней степени биологических свойств почвы на территории скважины № 23. В результаты исследований 2016 года установлено существенное снижение численности микроорганизмов отдельных групп и активности дегидрогеназы и инвертазы в только что рекультивированной почве на территории скважины № 140 Игнатовского месторождения. По этим показателям также установлено нарушение средней степени биологических свойств почвы. Существенных отклонений показателей рекультивированных 2,5 года и 7 лет тому назад почв на территории скважин № 103 Руденковского месторождения и № 134 Игнатовского месторождения от фоновых не обнаружено. Поэтому их состояние предлагается считать удовлетворительным и рекомендуется дальнейшее проведение следующего, биологического этапа рекультивации для полного восстановления биологических характеристик почвы.
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